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Comunicado 241 
 
 

Legisladoras y legisladores locales analizan avances y rezagos en materia 
ambiental de la CDMX  

 

 Se ha cambiado el rumbo del entorno capitalino para lograr la reconexión con la 
naturaleza: Marina Robles García, titular de SEDEMA 

 
16.11.22. En el marco de la presentación de la glosa del Cuarto Informe de la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, las Comisiones Unidas de Preservación del Medio 
Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica y de Bienestar Animal del Congreso 
local recibieron la comparecencia de Marina Robles García, titular de la Secretaría del 
Medio Ambiente (SEDEMA). 
 
La presidenta de la Comisión de Preservación del Medio Ambiente, Cambio Climático y 
Protección Ecológica, diputada Tania Nanette Larios Pérez (PRI) recalcó la 
responsabilidad de este órgano legislativo para evaluar la ejecución de los recursos 
públicos y analizar objetivos, metas, planes, programas y estrategias de la SEDEMA para 
fortalecer el rumbo de la política ambiental en la capital del país; y reconoció que este 
ejercicio de transparencia y rendición de cuentas beneficia a la población. 
 
En tanto, el presidente de la Comisión de Bienestar Animal, diputado Jesús Sesma 
Suárez (Asociación Parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad) habló de la 
sustentabilidad y la necesidad de que las ciudades se reconecten con la naturaleza, 
recuperen el espacio público y establezcan compromisos de cuidado con las especies. 
Señaló que hay avances, pero aún falta mucho por hacer en las políticas públicas 
implementadas para cuidar los recursos naturales y a los seres vivos, con la colaboración 
de todos los sectores sociales. 
 
En su participación, el legislador Royfid Torres González (Asociación Parlamentaria 
Ciudadana) aludió rezagos en materia de medio ambiente, con más contingencias 
ambientales y tráfico vehicular. Señaló falta de agua en colonias de la capital y su 
preocupación por la escasa recuperación de agua de lluvia y la carencia de un 
diagnóstico de árboles enfermos. Preguntó sobre la planta de carbonización hidrotermal 
y el estado que guardan los zoológicos en la capital, incluida la aclaración por la muerte 
de animales y sus pólizas de seguros. Además, planteó el problema del uso de espacios 
públicos, ya que la cuota de recuperación llega a costar hasta un millón de pesos. 
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La diputada Elizabeth Mateos Hernández (Asociación Parlamentaria Mujeres 
Demócratas) reconoció el trabajo realizado por la secretaría y solicitó información sobre 
los resultados en la producción, comercialización y recuperación rural; la incorporación 
de la perspectiva de género en los programas de desarrollo rural implementados; así 
como las acciones para disminuir el uso de popotes y bolsas contaminantes.  
 
Por su parte, la congresista Xóchitl Bravo Espinosa (Asociación Parlamentaria Mujeres 
Demócratas) dijo que es importante conocer la respuesta positiva de la población 
respecto a la nueva manera de gestionar las Áreas Naturales Protegidas, y los resultados 
obtenidos en términos de la protección ecológica del suelo de conservación. Solicitó 
información sobre las acciones proyectadas por la SEDEMA para el cuidado del Área 
Natural Protegida del Bosque de Tlalpan. 
 
El diputado Sesma Suárez felicitó a la secretaría por sus buenas prácticas en materia 
ambiental y manifestó su interés por conocer el avance que han tenido para gestionar y 
aprovechar los residuos de la construcción; así como los mecanismos que se están 
implementando para aumentar la capacidad para la atención animal y del 
aprovechamiento de la ciudadanía en cuanto a los servicios que brindan zoológicos, el 
hospital veterinario y en los distintos espacios donde se llevan a cabo las actividades por 
parte de la Agencia de Atención Animal. 
 
De la misma asociación parlamentaria, el congresista José Martín Padilla Sánchez, al 
hacer uso de su derecho de réplica, se refirió al premio “Ciudad Verde Mundial, 2022”, 
en donde la capital del país obtuvo el primer lugar, lo que, afirmó, es muestra de que la 
política ambiental va por el camino correcto y acorde a los esfuerzos a nivel global.  
 
La diputada María de Lourdes Paz Reyes (PT) señaló que la atención a la dimensión 
ambiental es fundamental para los gobiernos actuales, a fin de lograr ciudades 
sustentables; recordó que la capital obtuvo el premio internacional Desafío de Ciudades 
2021-2022, otorgado por el Fondo Mundial para la Naturaleza; y preguntó sobre los 
avances en la recuperación del suelo de conservación y las áreas verdes de valor 
ambiental. 
 
A nombre del PRD, la congresista Polimnia Romana Sierra Bárcena preguntó los motivos 
por los que sólo existen mil 800 citas de seguimiento, en comparación con las 8 mil 600 
consultas de primera vez en el Hospital Veterinario de la capital del país; así como las 
acciones emprendidas para atender las denuncias ciudadanas de venta de medicamento 
gratuito y altos costos para la recuperación de los pacientes. En cuanto al Registro Único 
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de Animales de Compañía, solicitó información de los beneficios, toda vez que se 
incluyen datos personales de los propietarios. 
 
Por el mismo grupo parlamentario, el legislador Víctor Hugo Lobo Román solicitó el 
diagnóstico en materia hídrica e hidráulica de la ciudad y su opinión respecto del 
incremento de los días con contingencias ambientales, además planteó una campaña de 
difusión para continuar con la reforestación en la capital. 
 
La congresista Tania Nanette Larios Pérez (PRI) aseguró que la capital concentra el 2 
por ciento de la diversidad mundial y el 12 por ciento del país, por ello pidió concentrar 
esfuerzos para la protección del suelo de conservación. Planteó conocer cómo se 
beneficia la población con las acciones contra el cambio climático. En relación con los 
zoológicos, qué pasos se dan para consolidar la atención a sus especies y su 
recuperación. En su réplica pidió conocer la responsabilidad de las alcaldías en materia 
de acción climática; y su opinión sobre la importancia del tratamiento de residuos de 
construcción. 
 
Por su parte, la diputada Ana Jocelyn Villagrán Villasana (PAN) solicitó detalles sobre el 
caso de la elefanta “Ely”; las acciones respecto al asesinato de un perro en un restaurante 
ubicado en el Ajusco, la venta de colibríes en el mercado de Sonora y las alternativas de 
movilidad para acudir al Hospital Veterinario de la Ciudad de México; así como los 
recursos para infraestructura de zoológicos, alimentación y seguros de las especies 
ubicadas en esos espacios. 
 
En su intervención, la congresista Gabriela Salido Magos (PAN) indicó que se deben 
atender las quejas vecinales por los eventos realizados en el Parque Bicentenario y la 
Arena Ciudad de México. Solicitó información sobre el proyecto del orquidiario ubicado 
en el Parque de Chapultepec, el índice de mortalidad de los zoológicos capitalinos, el 
monto obtenido por pólizas de seguro de animales, así como respecto a la Licencia 
Ambiental Única. 
 
En tanto, la legisladora Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García 
(MORENA) destacó la recuperación de los ecosistemas del suelo de conservación y el 
incremento de la inversión anual a más de mil millones de pesos, lo que “es algo 
histórico”, y se comprometió a que, desde el Congreso de la Ciudad de México y en 
coordinación con el gobierno capitalino, se trabaje para que estos recursos no se pierdan 
en los años venideros. 
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Por el mismo partido, la diputada Miriam Valeria Cruz Flores, mencionó las diversas 
acciones emprendidas por la SEDEMA y dijo que “todavía falta mucho por hacer, pero 
hay el compromiso con el medio ambiente para reducir, prevenir y mitigar las 
consecuencias del cambio climático”. 
 
Se ha cambiado el rumbo del entorno capitalino para lograr la reconexión con la 
naturaleza: Marina Robles García, titular de SEDEMA 
 
Durante su exposición, Marina Robles García se refirió al cumplimiento del objetivo 
planteado en 2019, de cambiar el rumbo del entorno capitalino para lograr la reconexión 
con la naturaleza, “esfuerzo que ha sido reconocido internacionalmente, identificándonos 
como una ciudad con un fuerte liderazgo ambiental”. En este sentido, dijo que a la fecha 
se cuenta con más de 30 millones de nuevos árboles, arbustos, herbáceas y 
cubresuelos, lo que ha permitido contar con una mayor biodiversidad compuesta de 
mariposas, abejas, colibríes, entre otros animales polinizadores. 
 
Explicó que lo anterior se logró gracias al trabajo coordinado con la Secretaría de Obras 
y Servicios mediante el Programa “Sembrando Parques”; el componente “Bienestar para 
el Bosque”; la rehabilitación de áreas protegidas; la restauración del suelo de producción; 
del rescate de los bosques de Aragón y Chapultepec y de las barrancas. 
 
Para ayudar a garantizar el derecho al agua, indicó que se ha trabajado con el Sistema 
de Aguas para implementar el programa “Cosecha de Lluvia”, que al corte del 31 de julio 
de 2022, ha permitido la instalación de este sistema en 35 mil 251 hogares de diversas 
alcaldías, así como de la restauración de los ríos vivos con los que aún se cuenta, y de 
los cuerpos de agua. 
 
En relación con el bienestar animal, Robles García informó que se han intervenido los 
zoológicos capitalinos, con una inversión de 186 millones 766 mil 632 pesos, que han 
permitido 812 nacimientos de 56 especies, en lo que va de la presente administración. 
Destacó la implementación del Registro Único de Animales de Compañía (RUAC), que 
a la fecha cuenta con 103 mil 616 perros y gatos registrados. 
 
Al referirse al ámbito de calidad del aire y contaminación ambiental, la funcionaria dijo 
que se cuenta con el Sistema de Monitoreo Atmosférico (SIMAT), para dar seguimiento 
a la concentración de contaminantes y definir el Índice de Calidad del Aire, que ha 
permitido incrementar el número de días limpios.  
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Habló también de la instalación del Comité Técnico Operativo para Mejorar la Gestión de 
los Residuos Sólidos de la Ciudad de México, que ha permitido evitar de manera anual, 
la emisión de 611 mil 239 toneladas de CO2  equivalente; así como la implementación de 
la Estrategia Local de Acción Climática (ELAC), y la cooperación ambiental con diversos 
organismos y entidades internacionales. 
 
Al dar respuesta a las inquietudes planteadas por las y los legisladores, la titular de la 
SEDEMA especificó que con un presupuesto de 30 millones de pesos anuales se atiende 
a los animales que viven en los zoológicos, lo que ha permitido, mediante programas de 
cooperación, nacionales e internacionales, sacar al lobo mexicano y al cóndor de 
California del peligro de extinción; en particular se refirió a la elefanta Ely, quien es 
cuidada por un comité de bioética y de especialistas para asegurar su vida, pues 
programar un traslado a un santuario la pondría en riesgo, aseguró. 
 
En este sentido, reseñó que la atención que brinda el Hospital Veterinario de la Ciudad 
de México ha generado un aumento en el número de atenciones por su buen servicio; 
mientras que el RUAC sirve para coadyuvar a “tener tutores responsables de los 
animales de compañía, así como recibir descuentos en algunas clínicas y tiendas 
especializadas al mostrar la credencial que se genera con el mismo”. 
 
Marina Robles García comentó que se trabaja con otras entidades del país e 
internacionales, para compartir las buenas acciones que han permitido tener un medio 
ambiente más limpio, entre ellas: el manejo de los residuos de la construcción, la 
extracción de materiales vírgenes que deterioran los ecosistemas, y la capacitación 
constante de las personas trabajadoras de limpia, que han permitido permear entre la 
población las medidas de separación de residuos. 
 
En su mensaje final, la funcionaria agradeció la disposición de los congresistas y las 
dependencias que han colaborado con las acciones de esta secretaría, y enfatizó, que 
para consolidar una mejor ciudad que abre las puertas a la naturaleza, requiere de la 
rendición de cuentas, el intercambio respetuoso y crítico y el esfuerzo de todos. 
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